

令和4年度当初予算が成立

命と暮らしを守り、新しい日常を切り拓くための予算

2月10日から3月25日まで神奈川県議会令和4年第1回定例会が開かれました。議会に上程された2兆3,448億円（前年度114.5%）とする一般会計当初予算案などが可決すべきものと決しました。令和4年度の予算のテーマとして「『いのち』と『暮らし』を守り新しい日常へ」と名付けられました。

新型コロナウイルス感染症対策には3,912億9,899万円を計上。ワクチン接種促進や2,800床の病床確保、宿泊療養施設運営といった医療提供体制の維持、そして経済回復に向けては、ビジネスモデル転換事業への補助や資金繰り支援、キャッシュレス決済、旅行割引、

「鎌倉殿の13人」等観光プロモーションなど需要喚起の施策等を展開していきます。さらにコロナ禍で顕在化した生活困窮者対策のさらなる推進として、子ども食堂や女性、医療的ケア児、ヤングケアラーへの支援等新たな課題にも対応します。

そのほか、県民生活に直結する水防災戦略・教育施設・交通安全施設等のインフラ整備も進めます。特に県民の関心の高い急傾斜地崩壊対策の整備を加速化するため、前年度の23億円から33億円に大幅増額します。現在要望を受けている4,000か所での完了を、当初の13年間から7年間に早めます。

県の水道事業広域化について

三浦市水道事業と県水道事業との統合に向けて

水道は市民生活及び社会経済活動を支えるライフラインであり、サービス水準を確保向上していくことは水道事業者にとっての使命です。一方、人口減少や職員の技術力の確保の問題、更には頻発する自然災害の対応等、水道事業を取り巻く環境は厳しさを増す状況にあります。

県は、「神奈川県水道広域化推進プラン」を令和4年度末に策定し、県内水道全体の目標・方向性をわかりやすく示していく方向です。三浦市の水道事業も含めた、水道事業の広域化の取組状況について質問しました。

【石川質問】三浦市は、20年振りに水道料金の値上げをいたしました。横浜市も昨年7月に料金改定を行っておりまして、こうした水道料金の値上げというのは、三浦市に限ったことではなく、今後、県内で値上げをしなければいけない事業者が増えてくると考えています。…いま、各自治体、値上げに踏み切って、せざるを得ない状況に追い込まれている中で、経営改善は非常に重要なことです。電気やガスが当たり前の社会サービスとして、料金は県民みんな同じ状況です。そんな中で、三浦市は今回の料金改定で、県下で一番高い料金になるような決断をしました。同じ神奈川県なのに、同じ水源なのに、何でここまで料金の格差が出るのか？というところが、本当に公衆衛生上の問題と言うか、生存権の問題に

総務政策常任委員会



関わってくる状況なのではないかと思います。

広域化の推進役である神奈川県としての責務、また公営水道の地域貢献としての責務もぜひ考慮に入れて、三浦市等小さな自治体については統合についても検討いただきたいと思いますが、いかがでしょうか。

【水政室長 答弁】統合に向けての検討でございますが、あくまで水道事業の統合につきましては、事業者の最終判断になると考えています。ですから、まずは事業者の経営を安定化するために、経営努力をしていただく、そのためにはアセットマネジメントということで、策定をしていただくのですが、それを県側が支援していく、といったところでまず第一歩は進めまして、その後は広域連携をすることによって、事業を効率化していくと、それによって料金の値上げ幅を抑制していく、そういったところで県が関わっていく、という風に考えております。

【石川質問】他県の事例として大阪府や香川県が、県内一水道にしていくという目標を設定した事例もあります。10年後20年後、その先、そういった目標も見据えて、ぜひシミュレーションしていただければと思います。この水道料金の値上げへの対応として、広域化の取組みは重要です。広域化を後押しするような国の補助制度はあるのかお伺いします。

【水政室長 答弁】国は、水道事業の広域化の取組を支

援するため、補助金制度を設けていますが、その採択基準は、「事業統合や経営の一体化に伴うもの」であること、かつ、「対象が3事業者以上であること」という風になっておりまして、本県においては、要件を満たすには、非常にハードルが高いものとなっております。

【石川要望】神奈川県は、先人達の努力の結果として、地域ごとの特性にあった水源の確保と水道整備を進め、都道府県平均で最も安い水道料金での安定的な水道水の供給を実現してきました。しかし、三浦市などの小さな水道事業者については、厳しい事業環境に直面しており、それは時間が経つほど厳しさが増して、都市部の水道事業との格差が拡大すること

が予想されます。

統合に向けては、長期にわたる取組みとなることが予想されるため、一刻の猶予もありません。水道広域化推進プランにおける実現方策や将来シミュレーションの作成に当たっては、統合についてしっかりと検討することが望まれます。

そして、広域化の推進に当たっての問題は、神奈川県だけの問題ではなく、全国的な課題です。他県や水道事業者とも連携して、国に補助金制度の拡充をしっかりと要望していくなど、広域自治体として広域化の推進役の責務を果たし、持続可能な「かながわ水道」の構築に努めるよう要望します。

総務政策常任委員会

三浦半島の海のにぎわいに注力

ANA ウィンドサーフィンワールドカップ横須賀・三浦大会開催へ



当初予算のなかで、三浦半島魅力最大化プロジェクトに総額3,326万円が計上されました。観光分野では、津久井浜・三浦海岸で秋に開催予定のウインドサーフィンワールドカップ実行委員会に対する分担金、また海洋ツーリズムの取り組みとして、クルーズ船係留施設（湘南港）のプロモーションや海上交通実証実験事業が計上され、三浦半島の海のにぎわいに繋げていきます。

また、働く魅力の向上に対しては、マーケットセントを持つ農業人を育成する「産農人育成プロジェ

クト事業」、継続事業として起業支援事業に取り組みます。

三浦市では、海底熟成ワインや民間移住支援、京浜急行電鉄主催の「三浦 COCOON ファミリー」の取り組みなど地域発で盛り上がっており、活用できる資源がまだ沢山あります。ワーケーションや脱炭素の取り組み等も加えて、地域の潜在能力を引き出そうとする官民に対して、広域自治体として積極的に支援するよう、要望しました。

「海業」が次期水産基本計画に！

観光など漁港の多目的利用へ



三浦市が提唱してきた「海業（うみぎょう）」というキーワードが、新たな水産基本計画と漁港漁場整備長期計画に盛り込まれました。国の次期『水産基本計画』基本方針「Ⅲ 地域を支える漁村の活性化」の中で、「漁村の活性化を図るため、漁業実態に応じた漁港施設の再編整備を進めるとともに、拠点漁港等を核として、複数漁協間の広域合併や連携強化を進める。その際、"海業"などを行う漁協等と民間事業者間の連携により、漁業以外の産業の取り込みを推進するなど、漁村地域の所得向上に向けた具体的な取組を進めていく」とあり、「海業」との言葉を使って漁村の活性化を謳っています。



※「海業」とは、1985年から三浦市で提唱された考え方で、海や漁村の地域資源の価値や魅力を活用する事業で、国内外からの多様なニーズに応えるこ